milares en el aumento de la desigualdad espacial, con una intensificación de las diferencias entre el "centro rico" y la "periferia pobre", la suburbanización de las élites y las variables socioeconómicas como factores que guían la distribución de la población en el espacio.

La principal razón para elegir estas ciudades es que los estudios de los niveles de segregación espacial y de los patrones de distribución socioespacial en los últimos años o bien han sido muy pocos en el caso de Buenos Aires o han estado centrados en la dimensión étnica en el caso de Barcelona. En este contexto, el objetivo de este proyecto de investigación es analizar y comparar la evolución de esos patrones en Buenos Aires v Barcelona, entre 1991 y 2001. Más específicamente, el proyecto tratará de: i) identificar las variables que mejor explican la distribución de la población en el espacio, en ambas ciudades y en los años indicados; ii) identificar (para 1991) áreas homogéneas en función de los patrones de variación de dichas variables en el espacio; y iii) estudiar los patrones de cambio socioespacial entre 1991 y 2001, dando cuenta de las principales transformaciones producidas en cada ciudad.

El análisis se realizará sobre las bases de datos de los censos de 1991 y 2001 a nivel de Fracción Censal (Buenos Aires) y a nivel de Zona Pequeña de Estudio (Barcelona). Las técnicas principales a utilizar serán el Análisis Factorial y el de Conglomerados.

CONTACTO: Carolina Zuccotti: carolinazuccotti@gmail.com

## TÍTULO: El racismo en los medios de comunicación escrita, 1999-2006

Proyecto de tesis del Doctorado en Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires

PALABRAS CLAVE: medios de comunicación, inmigración

DOCTORANDA: María Celeste Castiglione

DIRECTORA: Lucía Liñares

INSTITUCIÓN: Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales-UBA, Instituto de Investigaciones en Humanidades Gerardo Pagés, Colegio Nacional Buenos Aires-UBA

FECHA DE INICIO: marzo de 2007 FECHA DE CONCLUSIÓN: marzo de 2009

## Problema, objetivos y método de la investigación

El modelo neoliberal instalado desde los años setenta propone un flujo de mercancías y de dinero, pero no de individuos. Durante la década de los noventa la inmigración asiática y de países limítrofes resultó fuertemente discriminada, entre otros, por los medios de comunicación. Este trabajo se propone analizar el tratamiento que tres diarios de alta circulación en nuestra sociedad y de distinta ideología (La Nación, Clarín y Página 12) han dado al tema de la migración desde 1999, atendiendo al análisis de la forma y el contenido. Por un lado, se considera el volumen y el lugar de las noticias relacionadas con las principales temáticas aludidas; por el otro, se analiza el tono empleado vinculado con algunas construcciones discursivas, como las metáforas o las estrategias de asociación. La triangulación entre el Estado, los medios de comunicación y la sociedad es una red que ofrece pocas opciones para construir otras alternativas de sentido y de maneras de hablar (y de callar) sobre estos temas. De acuerdo con van Dijk, los discursos emitidos por la prensa tienen gran importancia en nuestra vida cotidiana: la mayor parte de nuestro conocimiento social y político, así como nuestras creencias y acciones sobre el mundo, emanan de las informaciones que escuchamos o leemos en los diarios. Los medios de comunicación escrita fueron protagonistas de la génesis y el desarrollo de ideas discriminatorias. Consideramos que la construcción de esos mitos está vinculada a los intereses de un modelo unificador y homogéneo.

## Publicaciones de resultados finales o parciales

Castiglione, María Celeste y Daniela Cura (2005), "La figura del inmigrante en la prensa escrita argentina, 1999-2005", ponencia presentada en la 3º Jornada de Jóvenes Investigadores, Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, UBA, Buenos Aires.

——— (2005), "La política migratoria en la prensa escrita argentina, 1999-2005", VIII Jornadas

Argentinas de Estudios de Población, Tandil, Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (CD-ROM).

———— (2007), "La migración en los medios de comunicación escrita, 2000-2005", en S. Novick (dir.), *Sur-Norte. Estudios sobre la emigración reciente de argentinos*, Buenos Aires, Editorial Catálogos.

Palomares, M., S. Novick, O. Aguirre, C. Castiglione, D. Cura y L. Nejamkis (2007), "Emigración reciente de argentinos: la distancia entre las expectativas y la experiencia", en S. Novick (dir.), Sur-Norte. Estudios sobre la emigración reciente de argentinos, Buenos Aires, Editorial Catálogos.

Palomares, M., M. C. Castiglione y L. Nejamkis (2007), "Emigración reciente de argentinos: el regreso a casa", en S. Novick (dir.), Sur-Norte. Estudios sobre la emigración reciente de argentinos, Buenos Aires, Editorial Catálogos.

CONTACTO: María Celeste Castiglione: ccasti@cnba.uba.ar